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editorial

Prioridades  
diocesanas 

niciamos el trabajo pastoral 2021. Como ha sido 
patente para todos, los acontecimientos sociales 
y en especial la pandemia del COVID, han 
implicado dificultades serias en el desarrollo de 

las actividades normales del trabajo apostólico de 
la Iglesia. Es verdad que la gracia y fuerza que Dios 
nos concede es siempre adecuada y suficiente para 
enfrentar los tiempos más difíciles, pero también 
que estos requieren un renovado esfuerzo de toda 
la comunidad cristiana, para que esa gracia de Dios 
fluya y aliente la vida de la Iglesia. Por esa razón 
es importante establecer prioridades que sean 
compartidas por todos. Ellas no solo deben alumbrar 
el camino de quienes tienen responsabilidades en la 
formación y organización del trabajo pastoral, como 
es el caso de los sacerdotes, diáconos, religiosos y 
religiosas y agentes pastorales etc. sino también de 
todos los fieles, en especial de los padres y madres 
de familia, que son los primeros que deben velar por 
la formación cristiana de los hijos.
En particular, hemos de ocuparnos de la 
organización efectiva y adecuada de la preparación 
a los sacramentos de la Iniciación cristiana con los 
más jóvenes. La catequesis para recibir el Bautismo, 
la Confirmación y la Sagrada Eucaristía, deben 
ser una prioridad durante este año, intentando 
recuperar terreno respecto del pasado. Para ello 
deberán estar a disposición de todos los alumnos de 
nuestras catequesis, todos los materiales necesarios 
para su realización, como asimismo los que 
necesitan los catequistas que impartan las clases, 
sea presencialmente o por las redes sociales. 
Asimismo, siguiendo las instrucciones entregadas, 
hay que facilitar todo lo que se pueda, la celebración 
digna y fructuosa del Sacramento del Matrimonio. 
Un tema siempre esencial es la celebración de las 
Misas de Precepto en las vísperas del Domingo y en 
el Día del Señor. Pese a las restricciones, adoptando 
las medidas señaladas por la autoridad, hay que 
continuar con los esfuerzos para su celebración, 

I
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aun cuando los asistentes sean pocos. Dado que 
la celebración de la Misa tiene por fin primario dar 
culto a Dios porque “la Eucaristía es un sacrificio 
de acción de gracias al Padre, una bendición por la 
cual la Iglesia expresa su reconocimiento a Dios por 
todos sus beneficios, por todo lo que ha realizado 
mediante la creación, la redención y la santificación. 
“Eucaristía” significa, ante todo, acción de gracia 
(CEC 1360) y, la realidad de que no puedan asistir 
los fieles no implica, en ningún caso, dejar de 
celebrarla. En especial en el tiempo que pueden 
declararse cuarentenas que hacen muy difícil la 
presencia de los fieles, porque la celebración que 
realiza sólo el sacerdote es siempre acción de toda 
la comunidad de los fieles y a todos beneficia, a los 
vivos y a los difuntos, y en especial a los pobres. 
Alentados por las virtudes teologales de la fe, la 
esperanza y el amor a Dios y al prójimo, no cabe 
dejar lugar a ningún tipo de desaliento, que muchas 
veces viene de la mano de los tiempos difíciles como 
los que vivimos. “Es un gran consuelo en medio de la 
tribulación acordarnos, cuando llega la adversidad, 
de los dones recibidos de nuestro Creador”.(San 
Gregorio Magno, Moralia, 3, 15-16). Y el apóstol 
Santiago nos recuerda: “Tened, hermanos míos, por 
sumo gozo veros rodeados de diversas pruebas”.
Iniciemos este año pastoral confiados en el Señor 
que es nuestra única seguridad. Él nos ampara, nos 
da su mano para levantarnos si hemos caído y nos 
asocia a la obra redentora de todos los hombres, 
mediante nuestra vida entregada, silenciosa y de 
trabajo oculto, como nos enseñó San José, el gran 
Patrono de la Iglesia, en cuyo año estamos. De la 
mano de María, recorramos el nuevo año que nos 
concede nuestro buen Dios.
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día de la mujer

8 de marzo se conmemora a la mujer 
y el rol indispensable que ellas ocupan 
en la sociedad. El Papa Francisco en 
más de una oportunidad se ha dirigido 

a las mujeres, recalcando el papel importantísimo 
que ellas ocupan en la vida civil y abogando por el 
reconocimiento pleno de sus derechos, para que 
no sólo se la respete siempre y en todo lugar, sino 
también para que sea posible generar el espacio 
para que desarrollen sus talentos y puedan así 
aportar su riqueza por el mundo y en la Iglesia.
En la Diócesis de Rancagua muchas mujeres que 
participan en distintos consejos y departamentos 
pastorales, a algunas de ellas consultamos por el 
rol de la mujer en la iglesia. 

Patricia Zapata (Mov. Focolares), asesora 
diocesana de Pastoral Juvenil
“Si pienso al rol de la mujer en la Iglesia no puedo 
dejar de pensar en María. En María hoy, una 
mujer empoderada, capaz de dar un sí valiente, 
contracorriente. Ella, que era la Palabra hecha vida, 
y que lo demostró yendo a visitar a su prima Isabel, 
acudiendo rápidamente en ayuda de quien la 
necesitaba; cantando el Magnificat, demostrando 
así su cercanía con cada hombre con cada mujer, 
una revolucionaria alegre y esperanzadora… 
Ella en la que Dios puso toda su confianza para 
empezar una nueva historia.
Ella en medio de los apóstoles, guiando con su 
presencia el origen de la Iglesia. Iglesia en la 
que cada uno de manera armoniosa comparte 
sus dones y carismas puestos al servicio de la 
comunión.

Voces femeninas en la iglesia 
diocesana

El En la diócesis hay muchas mujeres 
que participan en distintos consejos y 
departamentos pastorales, a algunas 
de ellas consultamos sobre su rol en la 
iglesia.

Creo, sin dudas, que hoy es necesario resignificar 
el rol de la mujer, que no significa uniformarlo al 
del varón, pero sí en su especificidad que adquiera 
su fuerza y su potencia con la radicalidad de 
María... Compartiendo la responsabilidad, siendo 
co-responsable de la misión evangelizadora de la 
Iglesia”.

Amparo Purán, Coordinadora del Consejo 
Diocesano de Laicos
“Creo que (el rol de la mujer en la Iglesia) debe 
ser un rol más protagónico, en el sentido de no 
sólo ser la secretaria o la ayudante, que sin duda 
juegan un rol fundamental, si no también que la 
mujer tenga el espacio de proponer y poder tomar 
decisiones, es decir, que tenga voz y voto en la 
Iglesia. Entregando su esencia femenina en las 
discusiones, su punto de vista desde la experiencia/
posición de ser mujer, o sea entender que se debe 
ir atendiendo a los signos de los tiempos, así como 
en toda índole social”. 

Teresita Cruz, Miembro del Consejo Diocesano 
de Prevención de Abusos
“Creo que el rol de la mujer en la Iglesia está 
subvalorado. Por mucho que se diga que su presen-
cia es importante, en términos reales no lo es. 
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La única forma de que de verdad se amplíe su 
rol es que acceda a cargos de opinión y decisión 
dentro de la Iglesia. Mientras todas las decisiones 
finales las tomen los hombres es difícil que se 
refleje la real opinión de la mujer… Siempre en los 
consejos hay mujeres, lo que está muy bien, pero 
al no tomar ellas las decisiones finales se pierde 
su mirada femenina, que es una mirada valiosa y 
complementaria a la del hombre”.

Patricia Zapata Amparo PuránTeresita Cruz

   “La Iglesia reconoce el indispensable aporte de 
la mujer en la sociedad, con una sensibilidad, 
una intuición y unas capacidades peculiares 
que suelen ser más propias de las mujeres que 
de los varones”, Evangelii Gaudium, n.103.

   “Las reivindicaciones de los legítimos derechos 
de las mujeres, a partir de la firme convicción 
de que varón y mujer tienen la misma dignidad, 
plantea a la Iglesia profundas preguntas 
que la desafían y que no se pueden eludir 
superficialmente”, Evangelii Gaudium, n.104.

   “La Virgen María era más importante que los 
Apóstoles, los obispos, los diáconos y los 
sacerdotes. La mujer, en la Iglesia, es más 
importante que los obispos y los sacerdotes; 
el cómo es lo que debemos intentar explicitar 
mejor”, Conferencia de Prensa del Santo Padre 
Francisco durante el vuelo de regreso a Roma, 
28 de julio de 2013.

   “Es necesario ampliar los espacios para una 
presencia femenina más incisiva en la Iglesia. 
Temo la solución del “machismo con faldas”, 
porque la mujer tiene una estructura diferente 
del varón. Pero los discursos que oigo sobre el 
rol de la mujer a menudo se inspiran en una 
ideología machista. Las mujeres están formu-
lando cuestiones profundas que debemos a-
frontar. La Iglesia no puede ser ella misma sin la 
mujer y el papel que ésta desempeña. La mujer 
es imprescindible para la Iglesia”. Entrevista al 
Papa Francisco, 19 de agosto de 2013.

   “Las mujeres son protagonistas de una Iglesia 
en salida, a través de la escucha y el cuidado 
de las necesidades de los demás, y con una 
marcada capacidad de sostener dinámicas de 
justicia en un clima de ‘calor doméstico’, en 
los diferentes ambientes sociales en los que 
se encuentran trabajando”. Mensaje del Santo 
Padre a los miembros de la Consulta Femenil 
del Consejo Pontificio de la Cultura, con 
ocasión del Seminario “Las mujeres leen al 
Papa Francisco: lectura, reflexión y música”.

Algunas reflexiones 
del papa Francisco 
sobre las mujeres:
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padre Juvenal Galaz, encargado 
diocesano de la pastoral de Liturgia 
explicó que “se debe realizar una 
distinción entre el ministerio del 

acolitado, que es instituido a personas mayores de 
edad –hombres y mujeres- y los monaguillos, que 
tradicionalmente conocemos como “acólitos” y 
que son los niños y niñas que ayudan al sacerdote 
en el altar”. 
En relación al ministerio del acolitado debe ser 
una personas que goce del reconocimiento de 
la comunidad como una persona de fe, que de 
testimonio de ella, que tenga vínculo pastoral 
previo con una parroquia y que sea un modelo de 
vida cristiana en la comunidad. 
El padre Juvenal aseveró que “un acólito es aquel 
que prolonga la celebración eucarística llevando 
la comunión a los enfermos y colabora en la 
liturgia del altar y llevar la comunión del altar”. 
Algunas de las personas que reciben el ministerio 
del acolitado son quienes se van a ordenar de 
sacerdotes y reciben este ministerio como parte de 
su formación.
En relación a los monaguillos, conocidos como 
acólitos, no es un ministerio instituido, es un 
servicio que prestan los niños, adolescentes y 
jóvenes hasta cierta edad. La función de ellos 
es asistir al sacerdote en la celebración de la 
Eucaristía, para facilitarle las cosas propias de la 
Eucaristía, pero no pueden preparar el altar ni dar 
la comunión. Es un servicio muy importante.
El padre Juvenal enfatizó que “ésta es una pastoral 

escuché tu llamado

Monaguillos: La alegría de los 
niños por servir al Señor 

El El padre Juvenal Galaz llama a 
preocuparse de esta pastoral e incluirla 
en todas las planificaciones pastorales 
parroquiales, decanales y diocesanas: 
“muchas vocaciones sacerdotales 
diocesanas surgieron gracias a esta 
experiencia”. 

que debemos recuperar, porque es importante la 
presencia de los niños en el altar y porque Dios 
está presente en cada etapa de la vida”; agregó 
que “es importante en la vida de la Iglesia, no 
porque sean niños hay que dejarlos de lado, esa 
es una equivocación, ellos deben ser considerados 
en la planificación pastoral de las respectivas 
parroquias, a nivel decanal y de la diócesis”. 
Relató que “existen muchos casos de sacerdotes 
que fueron monagillos y descubrieron ahí su 
vocación sacerdotal, gracias a esa experiencia. En 
nuestra diócesis son varios los casos”.  
“Se debe seguir acogiendo a los niños en las 
parroquias, las cosas que han pasado no nos 
pueden dejar sin la presencia de ellos en la Iglesia, 
se trata de poner personas idóneas en esta pastoral. 
Los niños son tierra fértil para la evangelización y 
quizás futuras vocaciones”, dijo. 
 

EJEMPLO DE PASTORAL
En la diócesis existen varias parroquias con 
ejemplos claros de una pastoral de monaguillos 
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exitosa, una de ellas es la de la Parroquia Monte 
Carmelo de Rancagua. Si bien durante el 2020, 
algunas de las tradicionales actividades fueron 
postergadas, la pastoral ha continuado activa. 
La coordinadora de la pastoral, María Angélica 
Santíbañez, destacó el apoyo que ha recibido de 
los párrocos (3) desde el 2014, momento en que 
estuvo formada por 20 niños. 
Esta pastoral se destaca por el compromiso de 
los padres, quienes participan activamente. 
Actualmente, en la parroquia hay 12 acólitos, 
7 niños y jóvenes formados; y  5 en proceso de 
formación. Esta consiste en encuentros periódicos, 
lecturas y reflexión del evangelio. También se 
hacen encuentros periódicos de los niños junto a 
sus padres.
María Angélica destacó que cada 15 de agosto para 
el día de la Asunción de la Virgen María, se celebra 
el Día del Acólito ya que es el día también de su 
Patrono San Tarcisio. Ese día se realiza la Eucaristía 
Solemne y los niños que estén preparados reciben 
sus ornamentos y se incorporan definitivamente 
al grupo. También todos los ya instituidos en esta 
fecha renuevan sus promesas de Servidores del 
Altar (Acólitos).

TESTIMONIOS
Constanza Carolina Monsalve Armijo, tiene 13 años 
y desde hace 4 años que es acólita (monaguillo)
como se dicen. Cuenta que primero estuvo en el 
coro de la capilla en la Villa Cordillera y luego 
inicio su formación para ser acolita: “empecé a 
acolitar y me sentí muy bien por el hecho de estar 
en el altar sirviendo al Señor”; agregó que “si bien 
durante este tiempo no hemos podido acolitar, pero 
hace dos meses aproximadamente retomamos las 
actividades, respetando el distanciamiento social. 
Me siento bien estando en la Iglesia”. 
Su madre Jeannette Armijo cuenta que “mis tres 
hijos mayores fueron acólitos en tiempos del padre 
Pedro; la Conny con el padre Juvenal y ahora el 
padre Cristián. Me da mucha alegría que sean 
acólitos porque es una forma de servir al Señor y 
estar más cerca de Él”. 
Maite Isabella Villanueva Méndez, tiene 13 años y 
desde los 11 es acólita. Ella empezó a acolitar con 
el padre Cristián Salazar en la P. Nuestra Señora del 
Monte Carmelo de Rancagua. Dice que “me gusta 
estar en el altar y ayudar”. En pandemia apoyaban 
la Adoración al Santísimo y desde hace dos meses 
aproximadamente se retomó el acolitado. 



Rumbos marzo de 20218

entrevista

padre Isaldo Antonio Bettin o padre Beto 
como se le conoce, de nacionalidad 
brasilera, es el párroco de la Parroquia 
Personal para Migrantes Latino 

Americanos, en la Arquidiócesis de Santiago; 
presidente de la Fundación Scalabrini en Chile 
y director de la Red internacional scalabriniana 
de Migración (SIMN) para América latina. Por 
ello su opinión es muy relevante, sobre todo 
cuando el tema de la migración ilegal ha tomado 
características de drama humanitario en la frontera 
norte de nuestro país.
El padre Beto va a cumplir 28 años de sacerdocio 
y ha desarrollado su ministerio en Brasil, en Perú 
y Chile, siempre vinculado a este tema. “Todos 
abogamos para una migración regular, digna y 
segura. El mismo migrante es el primero que desea 
llegar de forma regular y buscar estar al día con las 
leyes del país. Pero cuando el desespero, el hambre, 
el deseo de unirse a los suyos, el deseo de realizar 
su proyecto de vida se posterga y es impedido 
a causa de múltiples factores, los sentimientos 
hablan más alto que la razón”, asevera.
Con respecto a la situación de extranjeros que han 
tratado de ingresar por pasos no habilitados por el 
norte del país durante este verano señala que no se 
debe hablar o utilizar el término “ola” u “oleada”, 
pues  da una visión estigmatizada de la realidad.  
“No tengo datos oficiales sobre el ingreso y egreso 
de migrantes, pero en este año de pandemia ha 
sido casi equitativo el retorno y la llegada de 
migrantes en Chile. No hay datos oficiales del 
número de personas migrantes y refugiadas que 
hacen ingreso al país por pasos no habilitados, 
pero sí contamos con el número de personas que 
realizan la autodenuncia una vez entran al país 
y siguen los pasos para su regularización, dichos 

El “Ésta es una migración compuesta 
por hombres, mujeres y niños de todas 
las edades y condiciones sociales, 
desesperados por salir a causa de la 
situación social, política y económica 
en sus países, siendo de nacionalidad 
venezolana el grupo más elevado”, 
indica el padre  Isaldo Antonio Bettin, 
Presidente de la Fundación Scalabrini 
en Chile.

La necesidad de una red 
de apoyo y acogida

Situación de los migrantes:

datos están publicados en la página de nuestros 
compañeros del Servicio Jesuita a Migrantes, 
donde señalan que en 2017 hubo cerca de 2.500, 
en 2018 hubo 6.310 autodenuncias, en 2019 se 
contabilizaron 8.050 y en septiembre del 2020, 
pasado año, 6.765. Por lo que observamos que si 
se hablara de “ola” hubiera sido en el transcurso 
de 2017 a 2018, pero no ahora, donde las cifras se 
mantienen desde hace 3 años”.  
La explicación de la situación actual, a su juicio, 
es que “las fronteras terrestres están cerradas y por 
vía aérea son limitados los vuelos y las exigencias 
legales son bien controladas y filtradas. Eso, les 
resta a los migrantes que desean ingresar a Chile 
la vía irregular, con altísimas consecuencias 
vulnerabilidad como las falsas promesas, las 
extorsiones, los engaños, el “coyotismo” y grupos 
de traficantes que ganan con el desespero de los 
migrantes; las rutas inhabilitadas de las distintas 
fronteras, los desiertos (con calor de día y bajas 
temperaturas de noche, además de la altitud), 
campos minados, entre otros”.
Este drama humanitario -indica- “es lo que vimos 
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estos días en la frontera norte. Sigue latente y 
fuerte la diáspora de venezolanos que afecta 
toda la región y la mayor preocupación es que 
esta migración desesperada e irregular a causa 
de leyes y medidas restrictivas, con signos de 
criminalización de los migrantes, los lentos y 
difíciles plazos de regularización, los problemas 
se agravan para los migrantes a corto, mediano y 
largo plazo. Cabe señalar que la migración cuenta 
con varias variables y una de ellas es la situación 
socioeconómica del país de origen, lo observamos 
con la población venezolana actualmente. No 
podemos cerrar los ojos ante la situación de dicho 
país que afecta toda la región y no solo Chile”, 
precisa.

- De acuerdo a lo que ustedes como directores de 
la RED SIMN de Centros de Atención y Casas de 
Acogida al Migrante en Sudamérica han observado 
¿qué características tiene esta migración?
Es una migración compuesta por hombres, mujeres 
y niños de todas las edades y condiciones sociales, 
desesperados por salir a causa de la situación 
social, política y económica en sus países, siendo 
de nacionalidad venezolana el grupo más elevado. 
A causa de esto buscan todo tipo de rutas y 
medios ilícitos y muy peligrosos; es una migración 
irregular a causa de leyes restrictivas y trámites 
morosos y agravada por la pandemia del Covid 19.

- Los religiosos scalabrinianos “tienen el carisma 
de sensibilizar a la población, ante las causas y 
consecuencias del fenómeno migratorio y de 
atender a los migrantes y refugiados, igual que 
su fundador el beato Juan Bautista Scalabrini”. 
¿Cómo están viviendo ese carisma y qué 
instrumentos tienen para plasmar su labor?
Como plan estratégico de atención al fenómeno 
migratorio, la Congregación Scalabriniana ha 
priorizado su presencia en las fronteras y capitales 
de los países, concentrando sus acciones en 
el origen, tránsito y destino de las rutas de los 
migrantes. Todo esto acompañado con líneas 
de acción que son la acogida y asistencia, la 
promoción, la integración y la incidencia social, 
eclesial y política. Para esto tenemos una serie de 
servicios y ámbitos pastorales desde las casas y 
centros de atención, las Parroquias multiétnicas, 
centros de estudios, casas de formación y demás 
obras que tenemos como religiosos y laicos 
scalabrinianos comprometidos.  

- ¿Ha habido coordinación de parte de ustedes 
con otros organismos de países fronterizos al 
nuestro?
Es fundamental destacar que el trabajo lo 
realizamos de forma interinstitucional. Nuestras 
acciones las realizamos con mucha cercanía y en 
sintonía con organismos como las conferencias 

P. Isaldo Antonio Bettin.
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Episcopales, las diócesis y obispos de fronteras 
entre Bolivia, Chile y Perú, Congregaciones 
Religiosas, la OIM, El ACNUR, las Caritas, los 
Consulados y Embajadas, FASIC, la Red de 
protección de Fronteras, organizaciones de 
Derechos Humanos, Organizaciones de migrantes, 
entre otros. Dadas las actuales dimensiones y 
los múltiples desafíos que el hecho migratorio 
se presenta, es fundamental trabajar en red, con 
acciones estratégicas comunes. 

- En la diócesis de Rancagua este drama 
humanitario parece lejano, ¿Cómo se puede 
colaborar?
No están en la frontera, pero están en el destino de 
los migrantes. Hagan todo lo posible para acoger 
e integrar los migrantes en sus parroquias, en 
las comunidades, en las juntas vecinales, en los 
colegios, sin esperar retribución inmediata, pues 
hay un largo proceso de adaptación, de superación 
del desarraigo para llegar a una integración. La 
migración es una riqueza y un aporte y cuanto 
más temprana la acogida y la integración mejor 
para todos. 

- Muchos chilenos han manifestado su rechazo a 
los extranjeros que ingresan ilegalmente, ¿Qué se 
les puede decir a ellos? 
Todos abogamos para una migración regular, digna 
y segura. El mismo migrante es el primero que 
desea llegar de forma regular y buscar estar al día 

con las leyes del país. Pero cuando el desespero, 
el hambre, el deseo de unirse a los suyos, el 
deseo de realizar su proyecto de vida se posterga 
y es impedido a causa de múltiples factores, los 
sentimientos hablan más alto que la razón. Les 
diría, a aquellos que tienen un discurso de rechazo 
hacia la migración, que recordasen tiempos de 
exilio y migración de la población chilena hacia 
otros países cuando necesitaran ser acogidos e 
integrados. No hay que olvidar la historia que les 
precede. De todas formas, son muchos más los 
que se solidarizas de los que les rechazan.

- Si alguien quiere colaborar con ustedes u 
obtener más información de su labor a dónde 
debe dirigirse.
Puede conocernos a través de nuestra página 
web: fundacionscalabrini.cl y sobre todo, con el 
contacto cercano y ameno que tenemos mediante 
nuestras redes sociales, en instagram y facebook: 
fscalabrini.cl. Estas plataformas nos han permitido 
tomar contacto con toda la población migrante y 
refugiada a lo largo del territorio chileno e incluso, 
desde sus países de origen. Sentimos que podemos 
extender la misión scalabriniana de una manera 
telemática pero también acogedora, dando 
consejo y asesoramiento a aquellas personas que 
no pueden acercarse a nuestras oficinas pero que 
necesitan de una mano amiga que les conteste su 
llamado o mensaje.
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mensaje

“¡Necesitamos renovarnos en 
actitudes esperanzadoras!”

oniendo énfasis en que Cuaresma “nos da la 
posibilidad de volver a lo esencial de nuestra vida 
de creyentes, poniendo a Cristo en el centro”, los 
obispos del Comité Permanente de la CECh enviaron 

un motivador mensaje para este vivir este tiempo litúrgico.
“¡Necesitamos renovarnos en actitudes esperanzadoras!”, 
señalan y citan al Papa Francisco en cuanto a que estemos 
más atentos a “decir palabras de aliento, que reconfortan, 
que fortalecen, que consuelan, que estimulan”, en lugar de 
“palabras que humillan, que entristecen, que irritan, que 
desprecian” (Carta encíclica Fratelli tut, 223). Dar esperanza 
es tan sencillo como ser “una persona amable, que deja a un 
lado sus ansiedades y urgencias para prestar atención, para 
regalar una sonrisa, para decir una palabra que estimule, 
para posibilitar un espacio de escucha en medio de tanta 
indiferencia” (Fratelli tut, 224).
En su misiva precisan que “en este tiempo de conversión, la 
Iglesia nos invita a todos a renovar nuestra fe y esperanza, 
acogiendo el amor y la misericordia de Dios. La Cuaresma 
nos propone prepararnos para celebrar el acontecimiento 
central de nuestra fe: la pasión, muerte y resurrección de 
Jesucristo, su misterio pascual. Es un tiempo también de 
purificación y penitencia por el dolor que hemos causado por 
nuestras faltas y pecados. Los pastores de la Iglesia pedimos 
una vez más perdón a Dios y a nuestros hermanos y hermanas 
que han sido abusados, maltratados, excluidos o ignorados 
por algunos de sus ministros”.
Junto con lamentar el grave daño a la salud y la muerte de 
numerosas personas a causa del COVID-19, se recuerdan sus 
graves consecuencias sociales. Ante ello se agradece a Dios 
por “las innumerables expresiones de fraterna solidaridad, 
caridad y cercanía de parientes, vecinos y amigos, como 
también de compromiso profesional de quienes trabajan 
sirviendo a los enfermos en hospitales y centros de salud” y a 
sacerdotes, diáconos, religiosas, religiosos y laicos “que han 
procurado acompañar con los sacramentos, la oración y el 
consuelo en este tiempo de incertidumbre”.
Dan cuenta, además, de que se “siguen presentando 
situaciones de violencia en nuestra sociedad, que se expresa 
en la terrible pérdida de vidas humanas, agresiones a 
personas, casas, reparticiones públicas, medios de transporte 
e incluso lugares de culto de distintas confesiones religiosas. 
Nuevamente hemos visto un incremento importante en 
la migración en el norte de nuestro país, de personas que 

P

Obispos de Chile:

provienen de naciones con una enorme crisis social y 
política. Como sociedad, no podemos desentendernos 
del drama humano que vive cada una de estas personas 
“Como sociedad, no podemos desentendernos del drama 
humano que vive cada una de estas personas”, interpelan los 
obispos. Al mismo tiempo se recuerda a quienes han perdido 
hogares y fuentes económicas por la inusual intensidad de 
manifestaciones climáticas, ante lo que muchas personas se 
preguntan “¿qué nos está diciendo el Señor? ¿qué podemos 
hacer para vivir nuestra condición de cristianos en el tiempo 
presente?”.
Los obispos hacen un llamado a meditar con corazón sincero 
la Palabra de Dios, para el discernimiento cotidiano, más allá 
de las posibilidades que se tengan de participar en la Santa 
Misa presencialmente o a través de los medios telemáticos. 
Se recuerda también, que la oración personal y comunitaria 
es siempre camino seguro para descubrir la voluntad de Dios. 
“Invitamos a una oración de petición, humilde y confiada en 
el buen Dios. No dejemos nunca de orar incesantemente por 
el don de la vida y la salud, de la justicia y la paz” agregan 
los pastores, resaltando el mensaje de Cuaresma 2021 del 
Papa Francisco: “la vía de la pobreza y de la privación (el 
ayuno), la mirada y los gestos de amor hacia el hombre herido 
(la limosna) y el diálogo filial con el Padre (la oración) nos 
permiten encarnar una fe sincera, una esperanza viva y una 
caridad operante”.
La posibilidad de acceder a una de las vacunas en contra del 
COVID-19 se señala como una ventana de esperanza para 
iniciar el proceso de superación de esta grave pandemia, 
por lo que se invita “a todos a que de manera responsable 
y solidaria concurramos -de acuerdo a los planes de la 
autoridad sanitaria- a algún centro de vacunación para ser 
inoculados”.
Para finalizar, los obispos recuerdan que iniciamos un año 
de importantes decisiones para la vida del país “en las 
cuales cada compatriota debe ser protagonista” llamando 
a participar activamente, y a estar informados de qué se 
trata cada elección, de los proyectos y programas de los 
candidatos y candidatas. “Así como Cuaresma es un camino 
para creer y ser testigos de un tiempo nuevo, ayudemos con 
nuestras actitudes personales, familiares y cívicas a que 
las generaciones jóvenes sigan creyendo en Chile y en los 
valores humanos y cristianos que a lo largo de la historia han 
inspirado a nuestra sociedad”.
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campaña

Una muestra de fe, amor y 
solidaridad

omo un año “extraordinariamente 
complejo en muchos aspectos y también 
en lo referente a la dimensión pastoral: 
las dificultades en la participación 

presencial en la Eucaristía, la disminución de las 
personas que han recibido los sacramentos en 
general, las dificultades en nuestras catequesis, 
etc.”, calificó el 2020 monseñor Juan Ignacio 
González, administrador apostólico de Rancagua, 
en el mensaje que ha enviado al clero con motivo 
de la Campaña de Cuaresma de Fraternidad. 
Y si bien reconoce que este año 2021 seguirá 
siendo difícil, pese a que ya comenzó la 
vacunación contra el Covid que permitiría retomar 
la normalidad, sigue instando a los clérigos a que 
no detengan su trabajo ni las distintas iniciativas 
de la Iglesia. 
Recuerda además que el miércoles 17 de febrero 
se inició el tiempo litúrgico de Cuaresma, período 
en el cual se desarrolla paralelamente la Campaña 
de Cuaresma de Fraternidad. Ésta contempla 
diferentes destinatarios prioritarios, siendo las 

C

Campaña de Cuaresma de Fraternidad: 

En este tiempo en que se desarrolla la 
Cuaresma de Fraternidad, monseñor 
Juan Ignacio González, anima a los 
clérigos a realizar una campaña lo más 
participativa posible, utilizando las 
redes sociales, y todo esto sin perder 
la profundidad y belleza de un tiempo 
litúrgico privilegiado

personas migrantes en las que concentrado la 
preocupación estos últimos años, según las 
decisiones que han tomado los Obispos de la 
Conferencia Episcopal. 
Monseñor González señala en la misiva que el 
año pasado, por la pandemia, pocas parroquias 
pudieron realizar la campaña, bajando fuertemente 
el aporte de los fieles a ella. “Queremos prepararnos 
para revertir esas cifras, mediante nuevas ideas y 
métodos, que permitan a muchas personas ayudar 
en dicha Campaña y llegar a los más necesitados, 
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campaña

CAJITA “HECHA EN CASA”
Si bien, Caritas diocesana repartió en las parroquias 
las cajitas- alcancías para que los fieles puedan ir a 
retirarlas y así ir depositando el dinero fruto de sus 
privaciones en ella, también hay personas que han 
confeccionado su propia cajita “hecha en casa”. 
Una idea  puede ser reciclar una cajita vacía de 
té, un frasco de café o mermelada, dándoles un 
nuevo uso como alcancía.
Lo importante es ponerlo en un lugar visible de la 
casa para que todos los miembros puedan hacer 
sus aportes y al finalizar la cuaresma entregar lo 
ahorrado en la parroquia más cercana.
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que cada día serán más numerosos”, anima el 
prelado. 
Por ello, informa que este año se retomará la 
realización de esta campaña “con mucha fuerza 
y una gran confianza en el Señor, entendiendo 
que habrá importantes dificultades que resolver, 
pero que no deberían, en ningún caso, impedir su 
realización”, señala, argumentando tal como lo 
hizo San Juan Pablo II que “los pobres no pueden 
esperar”. 
Finalmente, monseñor Juan Ignacio González 
invita a efectuar una campaña lo más participativa 
posible, a utilizar las redes sociales como los 
nuevos medios de evangelización, no perdiendo 
en ningún momento la profundidad y belleza de 
un tiempo litúrgico privilegiado. 

DISTRIBUCIÓN DE LO RECAUDADO
El obispo recordó que de los montos recaudados: 
el 30% queda en la parroquia para fortalecer la 
acción caritativa parroquial, un 40% se remite a 
la Conferencia Episcopal (Caritas nacional) y un 
30% queda en la diócesis. 
Enfatiza que es importante que este dinero no 
sea utilizado en otras necesidades parroquiales, 
aunque éstas sean muy urgentes, para respetar el 
deseo de los donantes y ser fieles a la voluntad a 
Dios expresada en los objetivos de la campaña, 
que son los migrantes y más desposeídos.
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nuestras parroquias

omo un desafío a la Iglesia y la 
creatividad de sus sacerdotes para 
seguir evangelizando y seguir 
llegando a la gente”, calificó el 2020 

el padre Juan Francisco Constanzo. Él venía recién 
llegando –en marzo de 2020- a San Fernando para 
asumir una doble responsabilidad: ser párroco de la 
Parroquia San Agustín; y administrador parroquial 
de la Santa Rita de Casia. No obstante, nada 
paralizó la vida pastoral. Es así como rápidamente 
crearon un facebook de la parroquia para transmitir 
las Eucaristías y a través de mensajes las personas 
les indicaban sus intenciones y los difuntos. 
Contó que, respetando las medidas sanitarias, 
“tratamos de mantener la oficina parroquial el 
mayor tiempo posible abierta para atender a la 
gente”.
Además, se creó un comedor solidario en el sector 
18 de septiembre para atender los días sábados la 
necesidad que surgió debido a las consecuencias 
de la  pandemia: personas que quedaron 
cesantes, que viven solas y un porcentaje menor 
de personas en situación de calle. “Empezamos 

Una Iglesia que atiende las 
necesidades espirituales de sus fieles

“C El padre Juan Francisco Constanzo 
enfatizó que “para el 2021 es 
fundamental retomar la catequesis y 
trabajar en la creación de comunidad, 
con unidad y fraternidad”.  

P. San Agustín de San Fernando 

con 20, y rápidamente llegamos a 80 personas, 
al principio se les entregaba en recipientes, pero 
en estos momentos ellos llevan sus ollas y se  les 
entregan las porciones”. El padre Juan Francisco 
destacó el compromiso de la comunidad frente 
a esta iniciativa, porque “sin ellos no habría sido 
posible”. 
También la parroquia San Agustín realizó dos 
campañas solidarias: una, en agosto, para el Mes 
de la Solidaridad; y la otra, para Navidad, donde 
se distribuyeron más de 100 cenas navideñas. 
El padre Juan Francisco destacó que “lo más 
importante de esto no es la labor subsidiaria es 
la promoción humana, es ponerse en el lugar del 
otro y de pensar en el otro y eso creo que la gente 
lo entendió, se conectaron con la gente”. 

Preparando los almuerzos para el 
comedor solidario de la parroquia 
junto a la comunidad.

Jóvenes de la parroquia se organizaron para recolectar alimentos y entregar mascarillas afuera 
de la parroquia.
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nuestras parroquias

ASISTENCIA ESPIRITUAL Y SACRAMENTAL
El padre Juan Francisco destacó que la parroquia, 
si bien suspendió la catequesis, nunca dejó de 
entregar la asistencia a los enfermos. Resaltó 
que hubo muchos funerales, algunos relativos al 
Covid y otros no, pero las medidas eran iguales 
para todos, y “no poder velar a sus seres queridos, 
despedirse, tiene una carga afectiva espiritual muy 
fuerte y por eso era tan importante acompañarlos”, 
aseveró.
La entrega de sacramentos como el bautismo 
tampoco cesó. Enfatizó que “hicimos un calendario, 
si estábamos en cuarentena los fines de semana, 
cambiábamos todo para la semana, no más de 
dos bautizos por día o por hora, tuvimos que ser 
creativos y también flexibles para acomodarnos 
nosotros y los fieles. Es muy loable que una familia 
pida el bautismo en tiempo de pandemia y no 
le interese la fiesta. Entonces la mirada siempre 
fue desde ahí, desde la importancia de tener el 
sacramento y eso habla bien de una iglesia que 
está viva y que necesita ser atendida”.
El padre Juan Francisco explicó que si bien “las 
puertas de la Iglesia estuvieron cerradas en algunos 
momentos, la Iglesia nunca dejó de funcionar: en 
fase 2, las misas eran durante la semana, y, según, 
las necesidades de la gente las íbamos cambiando, 
así tuvimos a las 12 y a las 19; y los fines de semana 
por facebook”. 

En ese sentido, recalcó que “el 2020 nos desafió 
a preguntarnos qué quiere Dios para la Iglesia, y 
dónde poner la mirada, a veces la ponemos donde 
todo nos sale bien, donde nos sentimos más 
cómodos y Dios es dinámico, Dios nos desafía 
a cada momento; y, también el anunciar a Dios 
desde la esperanza en medio del dolor”.   

DESAFÍOS
Para el  padre Juan Francisco los desafíos de la 
parroquia deben estar enfocados a la promoción 
humana, al conocimiento de las necesidades 
espirituales de las personas; y retomar la catequesis. 
“Debemos elaborar con los agentes pastorales de 
las diferentes pastorales un plan pastoral donde se 
incorporé la inclusión, que es fundamental para 
que todos sean participes de la Iglesia”, dijo. 
En otro aspecto, se está reconstruyendo una capilla 
y lo relevante de ello es que “hay una comunidad 
que quiere trabajar unida, en fraternidad; y creo 
que en eso hay que trabajar, en crear comunidad, 
en reconstruir la unidad y la fraternidad en la 
comunidad, ese es un gran desafío”. 
El padre destacó y agradeció que “no trabajo solo, 
está mi comunidad, donde somos dos sacerdotes 
y un religioso; y también dos diáconos de la 
parroquia Santa Rita de Casia que también apoyan 
la labor en la parroquia San Agustín”.

En una visita a los enfermos. El padre Juan Francisco Constanzo 
ayudando en la preparación para entregar 
los almuerzos. 

Cada sábado la comunidad se 
preocupa de entregar almuerzos a 
aproximadamente 80 personas. 
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día 25 de marzo se decretó en varios 
países del mundo la celebración del 
Niño por Nacer. Esta fecha fue elegida 
porque es la Fiesta de la Anunciación 

del Señor, día que los católicos celebramos a Jesús 
concebido en el seno de la Santísima Virgen María.
Argentina fue pionero, al instituir por ley, en 1999, 
la celebración de este día, y Chile siguió su ejemplo 
el año 2013. Otros países como Guatemala Costa 
Rica, Nicaragua y República Dominicana también 
dieron este paso, años después, en tanto, Brasil, 
España, el Salvador, Uruguay, México, entre otros, 
conmemoran este día, pero todavía están a la 
espera de un reconocimiento oficial.
El papa Juan Pablo II, durante su pontificado, 
bendijo y animó la iniciativa enfatizando que 
“la celebración del Día del Niño por Nacer debe 
favorecer una opción positiva en favor de la vida, 
y el desarrollo de una cultura orientada en este 
sentido, que asegure la promoción de la dignidad 
humana en todas las situaciones”
La Iglesia Católica, bajo estos conceptos, con 
gozo ruega y saluda a todos los niños por nacer y 
a todas las fuertes madres que, a pesar de que las 
circunstancias no sean favorables, deciden decir: 
¡SÍ A LA VIDA!
En este compromiso por la vida, el año 2014 nació 
el centro La Vida Siempre de nuestra diócesis de 
Rancagua, una instancia enfocada en construir 
un espacio de acogida y escucha que proteja al 

¡Sí a la vida!

El

25 de marzo, Día del Niño por Nacer:

“Escoger y amar la vida siempre”. “Tú 
formaste mis entrañas, me tejiste en el 
seno materno. Te doy gracias porque 
eres prodigioso.” Salmo 139, 13

actualidad

ser humano desde su concepción hasta la muerte 
natural. Por ello atendemos a mujeres embarazadas 
que estén en situación de vulnerabilidad, con el 
fin de que acepten y valoren a su hijo/a que está 
por nacer, y cuando ya ha nacido, acompañarlas 
por un año más, hasta asegurarnos que esté de 
pie y con fuerza para seguir adelante en este 
nuevo proyecto de vida. Además, trabajamos con 
un equipo de voluntarios que apoyan humana y 
espiritualmente a quienes llegan al centro.

Reflexión Hermana Marcela Apablaza
Asesora del Centro la Vida Siempre.

Hermana 
Marcela 
Apablaza, 
asesora 
del Centro 
la Vida 
Siempre.

Coordinación  “Centro la Vida Siempre”
Obispado de Rancagua 

Cuevas 050 Rancagua - Tel.: 9 63 300 376
mail: lavidasiempre6@gmail.com 
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actualidad

nvitamos a los católicos a reflexionar sobre este 
tema, a dialogar y expresarse con libertad, en las 
instancias que corresponda, a favor de la vida. Y 
confiamos en que Chile seguirá siendo ejemplo 

para el mundo como baluarte del reconocimiento, 
respeto y protección del derecho humano a la 
vida, es el mensaje de los obispos de Chile. 
En www.iglesia.cl/especiales/graciasalavida 
podrán encontrar los mensajes y documentos 
entregados por los obispos de Chile en relación a 
esta temática. 

A continuación una síntesis del Mensaje de 
la Conferencia Episcopal de Chile en torno al 
proyecto de ley sobre despenalización del aborto, 
entregado en la solemnidad de la Anunciación del 
Señor, día del niño por nacer y de la adopción, el 
25 de marzo de 2015. Y que sigue siendo actual a 
raíz de la presentación, por parte de la Comisión 
de la Comisión de Mujeres y Equidad de Género 
de la Cámara de Diputadas y Diputados, de una 
iniciativa para despenalizar el aborto hasta la 
semana 14 de gestación, ingresada en enero de 
2021 a la Cámara de Diputados. 

1. Dialogemos desde el respeto.
La Iglesia contribuye en el debate con visiones de 
valor universal, compartidas por otras tradiciones 
cristianas que buscan el bien común.

2. Valoremos la dignidad de todo ser humano
La Iglesia Católica reconoce, respeta, defiende y 
promueve el valor de la vida y de la dignidad de 
la persona humana.  Rechazamos tanto el aborto, 
como las escandalosas e injustas desigualdades 
sociales, la usura, la eutanasia y la discriminación. 

3. Protejamos a las madres
La ciencia confirma que desde el momento de la 
fecundación se inicia una nueva vida humana.  
Son dos personas las que están en la base de 
nuestra reflexión: la madre y su hijo. La Iglesia ha 

“Nadie puede ser descartable”

El derecho humano a la vida, a una vida 
digna para toda persona, es el mensaje 
central de los obispos de Chile.I

asumido desde un inicio la defensa irrestricta del 
niño concebido. 

4. Comprendamos por qué no al aborto en las tres 
causales 
Los esfuerzos deberían centrarse en procurar 
acompañamiento y acogida para estas madres. El 
Estado podría apoyar a las instituciones que hoy se 
dedican a ofrecer caminos de ayuda. 

5. Por el bien de todos. 
Chile debe trabajar por ser una sociedad sin 
excluidos. Nadie puede ser descartable. 
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A los sacerdotes, diáconos, 
religiosos y religiosas y agentes 
pastorales de nuestra diócesis.

Autor: Mons. Juan Ignacio González
Obispo administrador apostólico de Rancagua

Diócesis de la Santa Cruz de Rancagua

El año que acaba de pasar será recordado 
por todos nosotros como un tiempo muy 

particular de la vida personal, familiar, social 
y también pastoral. El Señor ha permitido que 
seamos sometidos a pruebas de diversa índole; 
inactividad, encierros, enfermedad y en algunos 
casos hasta la muerte. No ha sido posible 
desarrollar con la normalidad habitual el trabajo 

Carta al inicio 
del Año Pastoral 2021

Un año de tribulaciones y de 
crecimiento interior

pastoral propio de las parroquias y organismos 
de la Curia, ni los proyectos ideados, las 
visitas pensadas, la preparación a las diversas 
catequesis, los encuentros pastorales habituales. 
Nos ha venido a la mente y al corazón la exigencia 
de la Carta a los Hebreos: “Tenemos necesidad 
de paciencia para que, cumpliendo la voluntad 
de Dios, alcancemos la promesa” (Hb 10, 36) y las 
consoladoras enseñanza de Jesús: “Con vuestra 
paciencia salvaréis vuestras almas” (Lc 21, 19); 
y quizá se nos han hecho vivas las enseñanzas 

Rumbos marzo de 202118
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de San Pablo: “Nos gloriamos hasta en las 
tribulaciones, sabedores de que la tribulación 
produce la paciencia; la paciencia, una virtud 
probada; y la virtud probada, la esperanza” 
(Rm 5, 3-4). Para muchas personas, también 
ha sido un tiempo de crecimiento interior, de 
redescubrimiento de la actuación de Dios en su 
vida y en su ámbito familiar, de aprender a llevar 
una vida más sobria, templada y de servicio de 
caridad con los que sufren.

Tiempo de aprendizaje personal y 
pastoral

Todos los elementos que tenemos a 
disposición nos deben hacer suponer 

que este año 2021 tendrá características 
similares, dado el desarrollo de la epidemia y la 
gradualidad del proceso de vacunación, cuyos 
resultados o efectos reales en la detención de 
la pandemia pueden demorar varios meses. 
Pero hay algo muy diferente. Hemos aprendido 
a vivir o sobrevivir a este tiempo, adoptando 
las medidas necesarias, cuidándonos, etc. La 
experiencia de lo que vivimos hace que también 
hayamos buscado y encontrado maneras de 
llevar adelante nuestra vida, en sus diversos 
ámbitos, compatibles con las restricciones que 
la realidad imponía. Esto también ha ocurrido 
en el ámbito pastoral, con el desarrollo de las 
comunicaciones con los fieles por medio de las 
redes, las celebraciones trasmitidas a través 
de ellas, etc. Ha sido un verdadero tiempo de 
aprendizaje, que nos ha obligado a esfuerzos 
nuevos, que ahora debemos continuar.

La acción de la Gracia Divina nos 
mueve, anima y fortalece

Siempre la acción Divina nos alcanza con su 
Gracia y nos mueve y fortalece en la fe, si 

buscamos ser fieles a nuestra propia vocación 
cristiana. La gracia eleva nuestra naturaleza, 
haciéndola partícipe de la naturaleza divina. Es 
semilla de vida eterna, un real anticipo de la 
gloria futura, del cielo, por ser una participación 
de la vida íntima de la Santísima Trinidad. La 
gracia y la gloria -afirma Santo Tomás- son del 
mismo género, porque la gracia no es otra cosa 
que el comienzo de la gloria en nosotros (...), y 
la gracia que poseemos contiene en germen 
todo lo que es necesario para la gloria, como la 
semilla del árbol contiene todo lo necesario para 
llegar a ser árbol perfecto. Partiendo de esta 
afirmación, es necesario trabajar para secundar 
en estas realidades que vivimos, el don gratuito 
de la gracia en nosotros y en nuestros fieles, 
recordando la enseñanza del Señor: “Yo soy la 
vid, vosotros los sarmientos... Sin mi nada podéis 
hacer” (Jn 15, 5) porque si Dios no construye la 
casa en vano se afanan los albañiles (S 127,1).

Los medios ordinarios de la gracia, 
prioridad durante 2021

Los medios ordinarios por los cuales nos 
llega la gracia son los sacramentos de 

la Iglesia y por ello hemos de poner todos los 
esfuerzos para que ninguna persona que esté 
en condiciones de recibirlos y los pida, quede 
privado de su fuerza. Por esta razón se han dado 
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especiales facultades a los sacerdotes y diáconos 
para la administración de los sacramentos, 
de manera que a la gravosa dificultad que ya 
existe, no se añadan mayores exigencias, que 
aquellas que son las estrictamente necesarias 
para recibirlos. Es necesario evitar una cierta 
pasividad y temor, que puede venir de la mano 
de las dificultades. Tenemos el apoyo de Dios, 
por su gracia, para vencer esas dificultades.

Centralidad de la Gracia, implica 
un nuevo empuje a la pastoral 
sacramental

En particular, hemos de ocuparnos de la 
organización efectiva y adecuada de la 

preparación a los sacramentos de la iniciación 
cristiana con los más jóvenes. La catequesis para 
recibir el Bautismo, la Confirmación y la Sagrada 
Eucaristía debe ser una prioridad durante este 
año, intentando recuperar terreno respecto 
del pasado. Para ello estarán a disposiciones 
de todos los alumnos de nuestras catequesis 
gratuitamente todos los materiales necesarios 
para su preparación, como asimismo los que 
necesitan los catequistas que impartan las 
clases, sea presencialmente o por las redes 
sociales. (Ver App Diócesis de San Bernardo, para 
Android y Apple, Textos de Catequesis). 
Asimismo, siguiendo las instrucciones 
entregadas, hay que facilitar todos lo que se 
pueda, la celebración digna y fructuosa del 

Sacramento del Matrimonio (ver Circular sobre 
la celebración de los sacramentos, de enero de 
2021 en App. Obispo Diocesano, Documentos 
de Gobierno). Un tema siempre esencial es 
la celebración de las Misas de Precepto en las 
vísperas del Domingo y en el Día del Señor. 
Pese a las restricciones, adoptando las medidas 
señaladas por la autoridad, hay que continuar 
con los esfuerzos para su celebración, aun 
cuando los asistentes sean pocos. Dado que la 
celebración de la Misa tiene por fin primario dar 
culto a Dios porque “la Eucaristía es un sacrificio 
de acción de gracias al Padre, una bendición por 
la cual la Iglesia expresa su reconocimiento a 
Dios por todos sus beneficios, por todo lo que 
ha realizado mediante la creación, la redención y 
la santificación. “Eucaristía” significa, ante todo, 
acción de gracia” (CEC 1360), la realidad de que 
no puedan asistir los fieles no implica, en ningún 
caso, dejar de celebrarla. En especial en el tiempo 
que pueden declararse cuarentenas que hacen 
muy difícil la presencia de los fieles, porque 
la celebración que realiza sólo el sacerdote es 
siempre acción de toda la comunidad de los 
fieles y a todos beneficia, a los vivos y a los 
difuntos, y en especial a los pobres. 
Agradezco en nombre del Señor y de la Iglesia 
los esfuerzos que la gran mayoría ha llevado 
adelante para mantener las celebraciones 
dominicales. Es un signo de la vitalidad de la 
Iglesia, que, pese a las dificultades externas, 
continúa el culto a Dios, que es su primerísima 
obligación.
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A los sacerdotes y diáconos

Me dirijo un momento a los sacerdotes y 
diáconos. Estos tiempos difíciles que vivimos, 

tanto para el mundo como para la Iglesia, exigen 
de todos nosotros el ejercicio de las virtudes. 
Muchas personas nos buscan para en nuestra 
perseverancia y fortaleza encontrar la suya y, bien 
sabemos, que la nuestra también es prestada. 
“Todo lo puedo en aquel que me conforta” (Flp 
4, 13) debe ser un recuerdo constante de nuestra 
vida sacerdotal y diaconal. Es evidente que solos 
o movidos por voluntarismos no llegamos a 
ninguna parte, sino que terminaremos agotados 
y muchas veces perdiendo la huella del camino 
por el que seguimos a Cristo. “Hay también 
momentos difíciles y situaciones extremas en 
las cuales el don de la Fortaleza se manifiesta 
de modo extraordinario, ejemplar. Es el caso de 
aquellos que tienen que afrontar experiencias 
particularmente duras y dolorosas, que 
perturban su vida y la de sus seres queridos. La 
Iglesia resplandece por el testimonio de tantos 
hermanos y hermanas que no han dudado en 
dar la propia vida, con tal de permanecer fieles 
al Señor y a su Evangelio” (Papa Francisco, 
Audiencia, 14 de mayo 2014). 
Perseverar en el tiempo difícil es lo que prueba 
la verdad de nuestra llamada y la fidelidad de 
nuestra respuesta. Sabemos que “cuando una 
persona fuerte y bien armada guarda su casa, 
seguros están sus bienes” (Lc 2, 21) y quienes 
moran en aquella casa. Nosotros, queridos 

hermanos, somos los primeros guardianes de la 
fe del pueblo de Dios, especialmente de aquel 
más sencillo. “Nuestra actitud como pastores 
es aprender a confiar en esta realidad eclesial 
y a reverenciar y reconocer que en un pueblo 
sencillo, que confiesa su fe en Jesucristo, ama a 
la Virgen, se gana la vida con el trabajo, (tantas 
veces mal pagado), bautiza a sus hijos y entierra 
a sus muertos; en ese pueblo fiel que se sabe 
pecador pero no se cansa de pedir perdón 
porque cree en la misericordia del Padre, en 
ese pueblo fiel y silencioso reside el sistema 
inmunitario de la Iglesia”(Papa Francisco, Carta a 
los obispos, 2018).
Emprendamos este año Pastoral confiando en 
Dios nuestro Señor, en el amparo de la Madre 
del cielo y mirando el ejemplo de San José. El 
Santo Patriarca casi no aparece en los relatos 
del Evangelio, su ministerio de servicio fue 
oculto y dócil a Dios, cumpliendo la misión. Igual 
debemos vivir nosotros, siguiendo una consigna 
que ya hemos comentado: oración, trabajo y 
silencio. 
Agradezco, en nombre del Señor, todos los 
esfuerzos, sacrificios y privaciones que hemos 
pasado para continuar adelante nuestro trabajo 
pastoral a pesar de las dificultades, y encomiendo 
a cada uno de los miembros de nuestra diócesis 
al Señor

+Juan Ignacio González Errázuriz
Administrador Apostólico de Rancagua
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na muestra más del apoyo que ha dado la 
iglesia diocesana a contribuir al término 
de la pandemia del COVID-19 es el 

apoyo que entregado por distintas parroquias de 
la Diócesis de Rancagua que están siendo centros 
de vacunación contra esta enfermedad.
Uno de ellos está funcionando en la Parroquia 
San Fernando Rey de San Fernando gracias a la 
coordinación que hubo entre la Municipalidad 
de San Fernando (Cesfam) y el párroco, padre 
Cristián Catalán. Este vacunatorio está operando 
de lunes a viernes al interior de la parroquia y sus 
destinatarios han sido funcionarios municipales y   
empleados de servicios públicos de esa comuna.
Un segundo templo, el Santuario de Pelequén, 
está siendo usado con este mismo fin y de acuerdo 
a su rector, el padre Juan Carlos Farías la labor se 
seguirá desarrollando de lunes a viernes de 9 a 16 
horas.
En otro sector de San Fernando, en tanto, en la 
Parroquia Santa Rita de Cascia ha estado un equipo 
de Cesfam realizando la inoculación contra el 
coronavirus.
En tanto que la Parroquia Nuestra Señora de 

U

Templos están siendo centros de 
vacunación contra Covid

Distintos párrocos están colaborando 
con los organismos de salud, 
accediendo a que se usen las 
instalaciones de los templos para 
llevar a cabo la vacunación.

actualidad

En la Diócesis de Rancagua

La Merced de Chimbarongo también se ha 
sumado a la campaña de vacunación que está 
desarrollando el departamento de Salud Municipal 
y el Hospital de Chimbarongo.  Es así como cada 
día, las dependencias parroquiales acogen a los 
funcionarios de la salud y a los beneficiarios, según 
calendario priorizado de vacunación, establecido 
por el Ministerio de Salud.
Cabe señalar que la iglesia católica ha señalado 
que la vacunación es un acto de amor al prójimo 
y responsabilidad moral por el bien común. El 
mismo Papa Francisco ha señalado que “hay 
que hacerlo”. “Creo que desde el punto de vista 
ético todo el mundo debe vacunarse, porque no 
solamente pones en peligro tu salud, tu vida, sino 
también las de los otros”, explicó el Santo Padre.
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iglesia en el mundo

ocos días antes de que el Papa Francisco 
llegue a Irak, la Iglesia local tiene altas 
expectativas para su visita. «Esperamos 
que el viaje a este país sirva para dar a 

conocer que hay cristianos en Irak. Crecerá el 
respeto por esta parte del pueblo iraquí», expuso 
el martes Mons. Bashar Warda, arzobispo católico 
caldeo de Erbil, en una conversación mantenida 
con la Fundación pontificia ACN Internacional. 
Warda será el anfitrión del Papa durante su visita 
a Erbil el 7 de marzo. «En Irak, la gente sabe poco 
de nosotros. Esperamos que haya una mayor 
sensibilización de que no somos huéspedes sino 
autóctonos del país».
Warda reconoció que también hay críticas al viaje 
papal. «Algunos fundamentalistas religiosos se 
muestran hostiles, en las redes sociales, hacia el 
viaje del Papa, pues consideran todo lo que viene 
de Occidente como una cruzada. Para ellos, el 
Papa es el rey de los cruzados que llega al país 
como misionero». Sin embargo, sobre todo los 
jóvenes de Irak saben que el Papa Francisco trae 
un mensaje de paz y hermandad para todas las 
personas, continuó Warda. «La gente se ha dado 
cuenta de la frecuencia y el interés con los que 
el Papa ha hablado de la situación en Siria e 
Irak». Por lo tanto, se le dará la bienvenida como 
invitado del país, dijo Warda durante el encuentro 
con representantes de las oficinas nacionales de la 
fundación ACN.
«Por supuesto que a nuestros fieles les hubiera 
gustado que el Papa visitara más lugares, pero todo 
el mundo entiende que no es posible debido a la 
situación (pandemia)». Últimamente, el número 
de nuevas infecciones ha vuelto a aumentar tanto 
en Bagdad como en Erbil. Mons. Warda recalcó 
que una segunda oleada del coronavirus está 
avanzando hacia el país. Por lo tanto, habrá límites 
estrictos respecto del número de participantes 

P

Viaje del Papa a Irak: «Crecerá el 
respeto a los cristianos”

para los servicios religiosos públicos: «Para la 
gran misa que se celebrará en el estadio de Erbil 
hemos repartido tan solo 10.000 entradas, aunque 
podrían tener cabida 30.000 personas». También 
dijo que estaba previsto hacer pruebas antes de que 
las personas suban a los autobuses para detectar 
síntomas del virus. «Aun así, todo el mundo está 
entusiasmado con el viaje del Papa», dijo Warda.
El Papa Francisco será el primer Papa de la historia 
que visite Irak, del 5 al 8 de marzo. Además de 
reuniones con representantes del Estado y de otras 
religiones, el viaje se centrará especialmente en 
la minoría cristiana del país. Tras la liberación 
del «Estado Islámico», decenas de miles de 
cristianos —con la ayuda de ACN— han vuelto 
a sus hogares, que tuvieron que abandonar en 
2014 debido al avance de los yihadistas. ACN ha 
apoyado a los cristianos del país durante los años 
de desplazamiento y en la posterior reconstrucción 
de los hogares destruidos por el ISIS, aportando 
más de 48 millones de euros.

Fundación Ayuda a la Iglesia que Sufre- Chile
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ada año, en febrero, los feligreses del 
sector Nilahue Cornejo, de Pumanque, 
participan activamente en las 
celebraciones en honor a la Virgen de 

Lourdes, su patrona. En esta oportunidad, éstas 
se vieron interrumpidas por las recomendaciones 
sanitarias.
Tradicionalmente, cada mes de febrero, explicó 
el padre Emilio  Maldonado, se celebra la novena 
como una forma de prepararse para la Fiesta 
Patronal de la Virgen de Lourdes, patrona de 
Nilahue Cornejo. Junto con la novena se realizan 
misas diarias y se entregan los sacramentos, como 
bautismo, confirmación, primera comunión. Este 
año, sólo se pudo desarrollar esta misión durante 
tres días de forma presencial, los otros fueron de 
forma virtual, con la transmisión de la misa. 
El presbítero señaló que además el día 11 de 
febrero, día de la Virgen de Lourdes, se celebra  
con misas, procesión y un homenaje de los huasos 
en la medialuna del sector; y durante la noche, la 

devoción popular

Misiones en Nilahue Cornejo 
Las actividades culminarán el primer 
fin de semana de marzo. Este año, la 
celebración sólo se pudo realizar tres 
días de forma presencial. 

C
En homenaje a la Virgen de Lourdes

comunidad lleva alimentos para compartir en la 
plaza del pueblo y la fiesta concluye con un baile 
comunitario, pero este año no se hizo.
El padre aseveró que esta es una fiesta donde se 
unen las voluntades y es un ejemplo de compartir 
fraterno. Este 2021, muchas de esas actividades 
se vieron truncadas, sólo se realizó una pequeña 
caravana con la Virgen el día 11 de febrero. No 
obstante, tras pasar a fase 3, el padre Emilio 
Maldonado, anunció que la fiesta patronal 
continuará el sábado 6 y domingo 7 de marzo. 

La medialuna de Nilahue 
Cornejo donde los huasos 
homenajean a la Virgen. 

Parte de las celebraciones de la Virgen de Lourdes en años 
anteriores. 

Este año las tradicionales 
celebraciones se vieron 

truncadas por las 
recomendaciones sanitarias. 

El padre anunció que el 
primer fin de semana de 

marzo, se concluirá la fiesta 
patronal.

https://www.facebook.com/emilio.
maldonado.562/videos/10224194918962973



25Marzo de 2021 - N° 591

devoción popular

Debido a la pandemia y los aforos 
recomendados, muchos fieles no 
pudieron ingresar al recinto, pero 

eso no les importo siguieron la 
misa desde afuera.

n el Santuario de El Zapal de la comuna de 
Chépica, los feligreses devotos de la Virgen 
del Lourdes participaron en la misa en honor 
a ella, celebrada por el padre Juvenal Galaz 

Rubio, el pasado 11 de febrero. La Eucaristía se  
celebró respetando los aforos y medida sanitarias, 
señalados por la autoridad respectiva.

Chépica celebra a Virgen de Lourdes

Feligreses de Chépica, devotos de la Virgen de Lourdes, llegaron 
hasta el Santuario de El Zapal para participar del homenaje.

El padre Juvenal celebró a la Eucaristía en homenaje 
a la Virgen de Lourdes.

Respetando los aforos y medidas sanitarias se realizó la Eucaristía.

E

Hasta la Gruta de Nuestra Señora de 
Lourdes de la Parroquia Cristo Rey de 
Rancagua, llegaron decenas de fieles 
durante los primeros días de febrero 
para participar de la Novena, celebrada 
diariamente por el padre Giacomo 
Valenza. Respetando las medidas 
sanitarias, los fieles desde fuera del 
recinto rezaban y seguían con devoción 
la oración. Éstas también fueron 
transmitidas vía facebook. 

Fieles llegaron a la gruta

https://www.facebook.com/salvemos.
lagruta.7/videos/436328167691340 

Gruta de Lourdes de la Parroquia 
Cristo Rey. 

El padre Giacomo celebrando la 
Eucaristía en la gruta de Lourdes.
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inusual frente de mal tiempo que azotó 
la zona centro-sur de nuestro país 
durante los primeros días de febrero, y 
que provocó aluviones, dejó a cientos 

de damnificados. En la Diócesis de Rancagua, las 
zonas más afectadas fueron Malloa y San Vicente 
de Tagua-Tagua.
El padre Luis Piña, párroco de Malloa, explicó 
que “en nuestra comuna hubo 178 familias 
damnificadas en diferentes magnitudes; de las 
cuales 45 corresponden al sector de Cantarrana, 
donde una de las viviendas quedó totalmente 
inhabilitada; el resto corresponden a los sectores 
de Corcolén y Caracoles”.
Frente a esta emergencia, el comité Covid, que 
durante todo el año ha funcionado y que está 
formado por diferentes organismos de la comuna, 
entre ellos Municipalidad, Iglesia, Bomberos, 
CESFAM, juntas de vecinos, entre otros, se reunió 
rápidamente para organizar la ayuda. 

Comunidad apoyó a 
damnificados de Malloa

El padre Luis Piña, párroco de Malloa, 
explicó que “lo primero fue sacar el 
barro de las casas rápido”. Para ello 
se realizó una campaña de útiles de 
limpieza y se solicitaron máquinas de 
presión de agua.

El
En ese sentido, el padre Luis enfatizó que lo 
“primero y más urgente fue sacar el barro de las 
casas”. Para ello, ya se organizó una  campaña 
de útiles de limpieza, tales como escobillones, 
cloro, guantes, palas, entre otros, que permitieron 
realizar esa tarea; también se solicitaron máquinas 
de agua, pues la forma más efectiva de sacar el 
barro es con presión de agua. Por otra parte, 
mascarillas, para prevenir también la emergencia 
sanitaria. 
“Limpiar las casas, sacarles el barro, es la primera 

Sacar el barro de las casas, antes que éste se endureciera, fue la 
primera tarea de los voluntarios. 

Los organismos que durante el año participaron en el Comité 
Covid de Malloa, se reunieron para coordinar la atención a la 
emergencia. 

diócesis viva
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diócesis viva

Los jóvenes de la parroquia rápidamente 
se organizaron para reunir aportes para ir 
en ayuda de los damnificados de Malloa.

ntre el 1 y 5 de marzo, el clero diocesano de San Bernardo 
y Rancagua desarrollará su habitual retiro anual. El 
administrador apostólico de Rancagua, monseñor Juan 
Ignacio González, informó que este será predicado por 

el obispo de Villarica, monseñor Francisco Javier Stegmeier y se 
transmitirá vía telemática (zoom, YouTube). 
Además, en el caso del clero de Rancagua, habrá una meditación 
entregada por el administrador apostólico de Rancagua, monseñor 
Juan Ignacio González. 
El obispo González explicó que, dado que este se desarrollará 
de vía telemática, los sacerdotes podrán participar de forma 
independiente o reuniéndose por decanato entre ellos para 
participar de forma conjunta; “lo importante -aseveró- es que 
tengamos a principio de año este retiro, que será ignaciano, para 
tener un tiempo de preparación y de oración y de meditación para 
prepararnos para el año que comenzamos”. 
El obispo Juan Ignacio González presentará, además, una Carta 
Pastoral destinada motivar la entrega de los sacramentos: “nadie 
que esté preparado para recibir la gracia de Dios, a través de los 
sacramentos, quede privado de ello”. 
Recordó que los primeros días de enero se entregaron instrucciones 
al respecto: “hay que pensar en las catequesis bautismales, de 
primera comunión, confirmación, prematrimoniales. Ello implica 
que vamos a poner a disposición de los catequistas todos los 
recursos necesarios para desarrollarlas”. 
En ese sentido, explicó que se encuentra a disposición la App 
Obispado de San Bernardo donde se encuentran todos los textos 
disponibles de forma gratuita. Esta aplicación se baja en los 
teléfonos igual que todas las aplicaciones. 

Clero vivirá 
su retiro anual

E
El padre Luis Piña, párroco de Malloa, 
señaló que la tarea para ayudar a los 
damnificados de Malloa tiene varias 
etapas. 

etapa de esta tarea”, aseveró 
el padre Luis; después, agregó 
“viene una segunda campaña 
para reunir todo lo que sea 
utensilios de casa para quienes 
perdieron sus enseres; y 
finalmente, la tercera etapa 
es la contención a quienes 
estén más afectados por esta 
situación, para que no tengan 
temor, por ejemplo, de habitar 
sus viviendas”, enfatizó.

27Marzo de 2021 - N° 591
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arzo en nuestro país es sinónimo de 
retorno a clases, pero evidentemente 
este año hay mayor incertidumbre 
puesto que aún no está del todo 

resuelto si esta vuelta a las aulas será de modo 
presencial o se continuará con las clases virtuales. 
Aun así el Vicario para la Educación, padre Patricio 
Cavour señaló que el proceso de vacunación a los 
docentes es un signo de esperanza. “Como Vicaría 
para la Educación miramos con gran expectación 
este año 2021, pues evidenciamos que el inicio 
del proceso de vacunación, que ha incluido a los 
docentes, es un signo de esperanza, que permite 
avizorar cambios positivos en el transcurso de 
este año. Además, sabemos que los colegios 
se han preparado para el retorno a las clases 

Trabajo en equipo, preparación 
y esperanza

“Nuestro compromiso es acompañar 
a nuestros profesores en el desafío 
que implica la educación remota, 
y el importantísimo rol que, como 
educadores en la fe, los profesores 
de religión católica deben cumplir en 
sus comunidades educativas”, señaló 
el Vicario para la Educación, padre 
Patricio Cavour. 

M

educación

Vicaría para la Educación:

presenciales, elaborando protocolos que permitan 
acoger progresivamente a los estudiantes. No 
obstante, es muy prematuro adelantar cómo se irá 
desarrollando el presente año, en los ámbitos de la 
educación; lo único que podríamos adelantar, es 
que al igual que el 2020, será un año desafiante, 
distinto y de muchos aprendizajes”, precisó.
El padre Patricio declaró además que el compromiso 
de la Vicaria “es acompañar a nuestros profesores 
en el desafío que implica la educación remota, y 
el importantísimo rol que, como educadores en 
la fe, los profesores de religión católica deben 
cumplir en sus comunidades educativas”. Pero 
de igual modo manifestó su preocupación, pues  
“en muchos establecimientos educativos, sus 
autoridades no consideran las clases de religión 
como prioritarias, lo que ha generado una 
peligrosa y cada vez más común eliminación de 
las mismas, lo que es totalmente opuesto a las 
leyes educacionales vigentes”, indicó.
En ese mismo sentido, hizo ver su inquietud debido 



29Marzo de 2021 - N° 591

educación

a que  “muchos establecimientos educacionales 
están optando por una peligrosa reconversión 
de las horas de religión, en instancias neutras 
de “formación en valores” o derechamente 
eliminándolas,  derivando los recursos a un 
aumento de las áreas del conocimiento que son 
consideradas más ´útiles´”. Es por eso que se han 
planteado abordar esta problemática, con las 
autoridades correspondientes como son el Seremi 
de Educación, y los jefes de Departamentos de 
Educación de las distintas comunas donde se esté 
dando esta situación 

FORMACIÓN
Con respecto a las instancias formativas para 
los docentes, el padre Patricio Cavour señaló 
que están trabajando en la preparación del XVII 
Congreso de Educación Católica, que nuevamente 
se realizará vía remota, y que abordará temas 
de común interés para los docentes. Además, 
durante este año, se ofrecerá capacitación en las 
nuevas bases curriculares y programas de estudio 
de la asignatura de Religión Católica, que fueron 
oficializados el año pasado. 
Con ese mismo fin de ir enriqueciendo la 
formación y viendo experiencias de otros lugares 
“continuaremos promoviendo la participación de 
la Vicaría y de nuestros docentes en instancias 
de coordinación con otras diócesis y también a 
nivel nacional, con el Área de Educación de la 
Conferencia Episcopal, con quienes hemos tenido 
un fluido y enriquecedor trabajo conjunto”, 
explicó.

TRABAJO EN EQUIPO
Para abordar los nuevos desafíos y agradeciendo 
de sobremanera en trabajo desinteresado y 
entusiasta de quienes conforman el Equipo de 
Educación, señala que han evaluado la necesidad 
de ampliarlo, para incluir otras áreas, que además 
de las de formación y comunicación, incluya: 
el trabajo con padres y apoderados de colegios 
católicos, así como el área de bienestar y bolsa 
de trabajo, y la coordinación de la misión de los 
capellanes, la que también debe ser reactivada. 
El vicario diocesano hace un sentido agradecimiento 
por el buen trabajo de la secretaria de la Vicaría, 
Sra. María Angélica Vásquez, “especialmente 
porque logró dar respuesta a un gran número 
de solicitudes de idoneidad durante los meses 
de noviembre, diciembre y enero, lo que se vio 
favorecido con la simplificación de este proceso, 
dada la pandemia que enfrentamos. Como 
también, me gustaría destacar el trabajo silencioso 
y eficiente, desarrollado por la Sra. Delma 
Guzmán, coordinando las diversas comunidades 
de profesores de nuestra extensa diócesis”. 
Para finalizar, el padre Patricio agradece también 
la confianza de Monseñor Juan Ignacio González, 
y reitera su compromiso, con la ayuda de quienes 
integran este equipo, a seguir trabajando en esta 
área tan importante y fundamental del quehacer 
eclesial. “Deseo a cada uno de los profesores 
de Religión de nuestra Iglesia Diocesana, un 
bendecido 2021, agradeciendo su esfuerzo, que 
nace de la vocación de ser otros Cristos en las 
comunidades donde sirven”, concluyó.

Padre Patricio Cavour.
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¡FELIZ  CUMPLEAÑOS! ANIVERSARIO SACERDOTAL 

04-  R.P. Casimiro Martínez Saínz
07-  Obispo Emérito de Rancagua, Alejandro Goic 

Karmelic 
09-  Pbro. Jaime Badilla Lizama 
12-  R.P. Hernán Armando Latín Ramírez 
13-  Pbro. Juan Carlos Farías Poblete
18-  Pbro. Marcelo Antonio Lorca Rodríguez 
22-  R.P. Martín Antonio Bernales Moreira

03- R.P. Claudio Patricio Chávez Urrutia 

12- Obispo Emérito de Rancagua, Alejandro Goic Karmelic 

13- Pbro. Manuel Jesús Peña Sobarzo

19- Pbro. Patricio Antonio Cavour Calderón

19- Pbro. Richard Antonio  Muñoz Valenzuela 

19- R.P. Mauricio Cavada Azofeifa

21- R.P. Dante Fontana

25- Pbro. Jaime Badilla Lizama

ediante un informe enviado a los 
párrocos y el personal consagrado de 
la diócesis la Fundación Caritas rindió 
cuentas de su gestión durante el año 

pasado, señalando que “el 2020, fue un año muy 
difícil para nuestra acción pastoral, derivado por 
la pandemia, generada principalmente por efectos 
del virus Covid 19”. 
Destaca su presidente, el padre Cristián Catalán 
que han estado muy pendientes de todas las 
necesidades que han surgido sobre todo de la 
población más vulnerable, e indica que las acciones 
“fueron materializadas gracias al aporte generoso 
de muchos donantes, empresas, estado (Ministerio 
de Desarrollo Social y Familia y el Gobierno 
Regional), instituciones y congregaciones de 
iglesia y también personas anónimas.   No puedo 
a la vez dejar de mencionar a los párrocos, 
que entregaron lo mejor de sí, junto a sus fieles 
agentes pastorales, siendo pilares fundamentales 
de la labor de acción social, buscando recursos 
propios, para aliviar a través de entrega de cajas 
de alimentos, ollas comunes y atención espiritual 
a quienes lo necesitaban”. 

M
Caritas diocesana da cuenta de la 

gestión 2020

FIESTAS PATRONALES 
19-  San José de El Manzano, Cunaco, Requínoa y 

Chimbarongo

Así pudimos entregar:
 4.000 Cajas de alimentos, elaboradas por 

la Fundación Caja Básica y armadas con 
voluntarios de la diócesis de San Bernardo. 

 Apoyo a 82 ollas comunes, con aporte del 
Gobierno Regional, de la Fundación Emanuel, 
y Caritas Chile, como así de empresas que 
aportaron alimentos para su sostenimiento. 

 Ropa nueva a familias que lo requerían, en este 
caso principalmente migrantes, donada por el 
Fundación Banco de ropa. 

 Hacer funcionar dos albergues 24/7, para 
personas en situación calle, San Fernando (4 
meses) y Los Lirios. 

 Una Residencia Sanitaria, que funciono en la 
Casa de Ejercicios de Pelequen, facilitada por la 
diócesis, durante 4 meses y que cerro a finales 
de noviembre, con aportes del MDSYF y del 
MINSAL. 

 Apoyo a familias para costear gastos básicos, 
recursos otorgados por un grupo de profesionales 
durante 4 meses. 
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ara que la Iglesia disponga de medios 
materiales que la constituyen como signo 
visible en este mundo, es necesario que 
todos los fieles que la integran contribuyan 

a proveerla con parte de sus bienes; al hacerlo su 
aporte queda elevado al orden sobrenatural al ser 
parte integrante de un sacramento de salvación. 
Por eso ningún dinero tiene mejor destino que 
el que se ofrece para que la Iglesia desarrolle su 
misión. Esta es la “Contribución a la Iglesia”.

¿Para quién es este llamado?
Este llamado va dirigido a los bautizados, sin 
distinción de edad, nacionalidad, estado civil, 
educación, profesión o lugar de residencia.

¿Por qué aportar?
• Porque la Iglesia depende exclusivamente de 

los aportes voluntarios de sus fieles para poder 
desarrollar su misión.

• Porque si los católicos no ayudamos al 
sostenimiento de su Iglesia, ¿Quién lo hará?

• Porque aún existen grandes necesidades que la 
Iglesia no puede afrontar por falta de fondos.

¿Cómo desarrolla la iglesia esta misión?
• Dando culto a Dios, fundamental razón de 

nuestro existir
• Celebrando los sacramentos: Eucaristías, 

Preguntas frecuentes 
sobre el trabajo de la Pastoral 

de 1%

P Bautizos, Matrimonios.
• Educando en la fe: al catequizar, predicar, 

desarrollar misiones pastorales
• Desarrollando obras de caridad y apostolado
• Dando un sentido a nuestra vida
• Acogiendo y acompañando a los hombres y 

mujeres de hoy

¿Para qué requiere la iglesia de medios 
materiales?
• Para remunerar dignamente a los sacerdotes, 

diáconos, religiosos/as.
• Para proveer de los elementos necesarios para 

celebrar los sacramentos
• Para anunciar el Evangelio y financiar la 

pastoral entregando a los voluntarios los 
medios materiales necesarios para esta misión

• Para ayudar a los necesitados
• Para acompañar a los jóvenes en su búsqueda, 

a los enfermos en su dolor
• Para construir y mantener templos y lugares de 

oración

Sin nuestro aporte, la Iglesia 
no puede realizar su misión de 

anunciar el Amor de Dios por todos 
los hombres.
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